
 

 

   

   

   

 

监警会与投诉及内部调查科  

联席会议  

日期： 二零一二年三月二日（星期五）

时间： 下午三时五十分

地点： 监警会秘书处会议室

出席者： （主席） 翟绍唐先生，SC 

 李国麟议员，SBS，JP （副主席） 

 林大辉议员，BBS，JP （副主席） 

 林志杰医生，BBS，MH  

  张达明先生 

 张仁良教授，BBS，JP  

  方敏生女士，BBS，JP 

  吴克俭先生，SBS，JP 

  陈培光医生 

  郑经翰先生，GBS，MHKIE，JP 

 马恩国先生  

 叶成庆先生，JP  

 刘玉娟女士  

 黄幸怡女士  

 黄碧云博士  

 黄德兰女士  

 叶振都先生，MH，JP  

郑承隆先生 

钟伟雄先生 

 胡韵珊女士，监警会助理秘书长 （联席秘书） 



 

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

  

  

 

  

  

  

  

  

  

  

  

 

 

 

 

黄福全先生，监管处处长（署理）

孟义勤先生，警务处助理处长（服务质素）

麦国兆先生，投诉及内部调查科总警司

萧杰雄先生，投诉警察课高级警司

黄序海先生，投诉警察课总部警司 （联席秘书）

列席者： 朱敏健先生，监警会秘书长

梅达明先生，监警会副秘书长

周允强先生，监警会副秘书长（专责事务）

陈敏仪女士，监警会法律顾问

尹洁莹女士，高级审核主任（3）

李碧璇女士，经理（人事及会务支援）1 

华树桓先生，工作表现检讨总警司

谢名扬先生，投诉警察课（香港）警司

李雅丽女士，投诉警察课（九龙）警司

汤炽忠先生，投诉警察课（新界）警司

郑威键先生，投诉警察课总部总督察（1）

梁仲文先生，投诉警察课总部总督察（2）

关颂贤先生，投诉警察课（香港）第二队总督察

江永祥先生，投诉警察课（香港）第四队总督察

丘凯恩女士，投诉警察课高级督察（监警会）

欧阳海先生，投诉警察课高级督察（特别职务）

耿丽雅女士，投诉警察课督察（特别职务）

郭群女士，投诉警察课（九龙）第二队督察

曾嘉翘女士，投诉警察课（九龙）第五队督察

陈家莹女士，投诉警察课（新界）第一队督察
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谭洁琳女士，投诉警察课（新界）第二队督察

蔡秀娟女士，投诉警察课（新界）第三队督察

因事缺席者： 石礼谦议员，SBS，JP （副主席）

方文雄先生，BBS，JP 

梁继昌先生

马学嘉博士

邓丽芳女士

乙部 会议的公开部分 

引言 

 主席欢迎各位出席会议，特别是首次参加会议的警务处助理处长（

服务质素）孟义勤先生。  

I 通过2011年12月19日会议（公开部分）的记录  

2. 上次会议记录（公开部分）无须修订，获得通过。
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II 前议事项  

有关副总理到访的投诉调查进度报告 

3. 主席邀请张达明先生代表严重投诉个案委员会主席，就副总理到

访的投诉报告进度。  

4. 张达明先生报告，自上次2011 年12月19日联席会议后，监警会就副

总理到访的投诉，再接获投诉警察课5个报告。截至2012年3月2日，就16宗

有关须汇报投诉中，监警会已接获15个报告，其余1宗属于「有案尚在审理

中」，有待刑事诉讼于 2012年4月11日进行。在15 个呈交报告中，严重投诉个
案委员会已审阅了14个，并已就某些个案以及整体保安程序提出一些观察和

质询。严重投诉个案委员会及投诉警察课于 2012年1月16日举行了工作层面

会议，严重投诉个案委员会请投诉警察课重新考虑某些指控的分类，并且提

供进一步资料，包括有关的行动指令。严重投诉个案委员会的评语及质询，

已于2012年1月20日以便笺形式交予投诉警察课。  

5. 张达明先生报告，监警会于2012年2月16日至2012年2月20日期间，

根据《独立监察警方处理投诉委员会条例》第20条，会见了7位人士，包括

投诉人、被投诉人及警方证人。2012年2月16日，警方行动部为监警会安排

闭门简介会，行动部代表简报了有关保安行动统筹的基本原则及副总理到访

安排的一般资讯。从监警会会面及简介会得到的资料，可帮助严重投诉个案

委员会考虑个别报告，并能从宏观角度去理解保安的程序。严重投诉个案委

员会已于2012年2月24日，把进一步的书面质询交予投诉警察课。监警会秘

书处于2012年2月20日接获第15宗个案的报告，并已交由严重投诉个案委员

会覆检。监警会又于2012年3月1日接获投诉警察课就12个书面质询的回复，

严重投诉个案委员会将会仔细审视这些个案。张达明先生补充说，除了研究

个别个案，严重投诉个案委员会还会根据《独立监察警方处理投诉委员会条

例》第8 （1）（c）条，研究为副总理或其他要人而设的保安程序，并就保安

程序是否恰当，以及警方是否正确使用权力提出意见。  
 

6. 主席邀请投诉警察课报告有关副总理到访的投诉调查进度。  
 

7. 投诉及内部调查科总警司确认，投诉警察课已向监警会呈交15个

个案，还有1个个案仍处于「有案尚在审理中」。投诉警察课预计，于2012

年4月待法庭程序完结后，会就该个案再次展开调查。至于监警会的质询，

投诉警察课已全部回复，并已应监警会的要求提供补充资料。  

8. 主席表示，监警会已决定要从一个全面整体的方向去覆检这 15个

-  4  - 



 

 

 

 

 

 

个案，不过监警会也会仔细研究每一个投诉。由于这些个案还在覆检，监警

会不会评论，但最后结果将会向公众交待。正如张达明先生所述，监警会在

覆检这15宗投诉时，会根据《独立监察警方处理投诉委员会条例》第 8（1）

（c）条，考虑警方的有关做法或所依程序是否不足，有否须要改善之处。

投诉警察课在这方面很合作，他表示感谢投诉警察课的支持。他理解有数个

原因，致使调查第15 个个案需时较预期的长。监警会将会尽快覆检所有个案
，并且编撰报告，望于三月内完成。不过，由于监警会才刚接获第 15个个案

及就一些质询的回复，覆检个案或会需要多一些时间。他希望能于三月内完

成有关工作，否则亦希望会于四月内完成全面研究各宗投诉。他感谢严重投

诉个案委员会及投诉警察课辛勤工作，也感谢监警会观察员的努力。观察员

出席了超过97%的通知会面及调查，有些还有一名以上的观察员出席。  

9. 张达明先生补充，根据监警会记录，截至2012年2月23日，监警

会接获105个通知，监警会委员 /观察员出席了102个，占全数的97% 。他补充

，严重投诉个案委员会与投诉警察课一直紧密合作，目的是要加快调查工作

，并且安排工作层面会议，以便直接对话，商讨监警会所关注和质询的事宜

。张达明先生重申，严重投诉个案委员会在实际情况许可下，会尽快作出总

结。  

10.       主席感谢严重投诉个案委员会，以及其他有份参与处理个案的委

员，他强调为了公众利益，监警会会加快覆检这些个案。  

III     投诉警察课的每月统计数字  

11. 主席邀请投诉警察课报告投诉的数字。  

12. 投诉及内部调查科总警司报告了投诉数字。投诉数字在过去3 年持
续下降。2009年下半年，数字曾大幅上升，这时恰好是开始实施《独立监察

警方处理投诉委员会条例》的时期。自 2010年起，投诉数字普遍下降，间中

有一两次轻微上升。各类指控数字在过去3年也普遍下降，在最常见的指控

即：「疏忽职守」、「行为不当、态度欠佳及粗言秽语」，以及「殴打」当中，

与2010年同期比较，这三类指控分别减少了14. 3%、13.5%以及26.3%；与2009

年同期比较，这三类指控则分别减少了32%、34%以及41%，下降更为明显

。  
 

13. 投诉及内部调查科总警司继续报告，警方于2011年接获2,771宗投

诉个案，投诉的数字与实施《独立监察警方处理投诉委员会条例》前相若，

即每年约2,700宗。每年或每月的投诉总数有起有跌，不过各类指控的比例

则保持不变。「疏忽职守」、「行为不当、态度欠佳及粗言秽语」等性质轻微
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的投诉，多年来一直占投诉的总数约80%；「殴打」、「捏造证据」、「恐吓」

及「滥用职权」等严重指控，多年来都不超过投诉总数的 20%，预期日后趋

势也是如此。与前两年同期比较，2011年12月至2012年2月接获的投诉数字

持续减少，据估计，投诉数字今年稍后仍会下降。警方将会继续努力，预防

投诉，改善服务质素，以及教育市民。 

14.  马恩国先生指出，监警会及投诉警察课自2009年起不遗余力，使

须汇报投诉的数字下降，他建议应让公众知悉他们的努力。  
 

 

IV     投诉警察课的「刑事及违反纪律事项一览表」  
 

15. 主席请投诉警察课报告「刑事及违反纪律事项一览表」事宜。  

16.  投诉及内部调查科总警司回复，没有特别事项提出。  

17. 方敏生女士提出，有关证明属实的投诉个案，须要接受纪律处分

的警务人员，于2011 年的数字是2010年的一倍（注：由 2010年的16位警务人

员，升至 2011年的32位）。她邀请投诉警察课解释这数字上升的缘由、有关

指控，以及所采取的纪律处分。  

18. 投诉及内部调查科总警司回应说，他手上没有详细数据；并指出

警务处处长有权根据每个个案的情况，决定是否采取纪律处分。至于考虑会

否惩处警务人员，须视乎各种因素而定，例如：不当行为的性质、服务本身

、整体行为操守、有关警务人员的纪录，以及该行为损害警队声誉的程度。

至于因投诉个案引致的纪律事宜，这些因素也在考虑之列，监警会意见也会

一并考虑。这些个案其后也会转交有关警队单位，由他们决定是否惩处，以

及考虑怎样惩处方为恰当。  

19. 方敏生女士指出，有关证明属实的个案，监警会一直都想知悉警

方的跟进行动，以及这些行动有没有阻吓作用。她并想取得一些引致纪律处

分个案的资讯，以及最常见的是哪些指控。主席吁请投诉警察课，在下次会

议提供资料，扼要列明2010 年及2011年引致纪律处分的个案，以及有关指控

、所引致的纪律处分及其结果。若是由于纪律处分而须改进程序，或须采取

其他跟进行动，监警会也想知悉有关情况。  

20. 张达明先生指出，过去 3年，警务人员受到纪律处分的数字似有上
升趋势，2009年有9宗，2010年有16宗，2011年有32宗。碍于数据有限，未能

作出结论，他建议投诉警察课应去分析有关情况，投诉及内部调查科总警司
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也同意这种做法。 

21. 监管处处长（署理）提出，由于2009 年的投诉增加，因此 2010年及 
2011年通过有关个案的纪律处分也相对增加。2010年及2011年的投诉个案有

所减少，其后两年通过个案的有关数字也会减少。  

22. 主席指出，实施《独立监察警方处理投诉委员会条例》后，监警

会秘书处已处理了大量积压个案，所通过的个案数字，远超过2010 年及2011

年的数字。如也考虑这个因素，便可明白纪律处分数字上升的原因。  

23. 马恩国先生邀请投诉警察课解释，须汇报投诉自2010年减少的原因

。投诉及内部调查科总警司表示，这是监警会及警方的努力成果，尤其是警

方已采取了多项措施，预防投诉。不过他没有确实答案，因为须汇报投诉减

少的原因也有很多。  

24.  主席重申，监警会作为法定机构，不单着眼于减少投诉数字或预

防投诉，而是要藉着研究和考虑个案，找出警方做法或程序上不足之处，提

出建议，以改善警队服务。他补充，警队若能提供更佳服务，以及得到市民

更多的认受，投诉警队的数字自然会下降。张达明先生指出，虽然未能完全

确定投诉减少的原因，但他感谢警方，过去两年不断致力预防投诉，积极行

动，如助理处长（服务质素）到访不同警队单位，以及各总区设立的预防投

诉警察委员会，监警会委员间中也有参与其中。  

25.  林志杰医生指出，「无礼」及「粗言秽语」是以前最常见的指控。

他询问，投诉警察课有没有什么计划，预防这类投诉。  

26.  投诉及内部调查科总警司表示，警方推行了许多持续措施预防投

诉，例如训练前线警务人员如何处理冲突场面，此外，警方也会加强教育市

民，明白警队职务，以减少可避免的投诉。  
 

27.  监管处处长（署理）指出，最常见的指控是「疏忽职守」，占总投

诉数字大约50%，「无礼」及「粗言秽语」则占 20%至30%。警方不时会提醒

前线人员，要向公众好好解释行动的因由，以预防「疏忽职守」的投诉。 
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V  其他事项 

致谢  

28.  主席代表监警会，感谢监管处处长（署理）黄福全先生对监警会

的支持和贡献，这是他最后一次参加会议。他祝愿黄先生，享受悠长而愉快

的退休生活。  
 

29. 下次会议定于2012年6月8日举行。议事完毕，会议于16 时20分结束

。 

（黄序海）

联席秘书 

投诉及内部调查科 

  （胡韵珊） 

    联席秘书 

 独立监察警方处理投诉委员会 
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